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Уважаемые северяне!
Подходит к завершению 2023 год. Совсем немного дней осталось до того 

момента, когда куранты пробьют 12 часов и наступит 2024 год.
Останется позади год Огнегривого коня. Год специальной военной опера-

ции, показавший всему миру, что Россия вновь успешно сражается с коллек-
тивным Западом, который намеревается уничтожить нашу страну. Но время 
работает на нас. Несмотря на боевые потери, трудности военного времени, 
благодаря отваге и мужеству наших воинов, мастерству и героизму всех сра-
жающихся на полях СВО, сплочению всего общества, благодаря упорному 
труду в тылу, на полях, заводах и фабриках – победа будет за нами!

Предлагаю больше обращать внимание на всё наше русское, славянское, а 
не на иноземное. Это относится и к названию предстоящего года. По славян-
скому календарю 2024 год – год Темного Соха (Лося). Он начинается 21 марта 
и длится до 20 марта 2025 года. Тёмный Сох благоволит смелости и решитель-
ности. Такие люди в 2024 году смогут покорить многие вершины, улучшить 
или же укрепить свое материальное положение. Иными словами, славянский 
символ поддержит любого, кто будет уверенно, упорно идти вперёд.

Вот и для России 2024 год сулит уверенность в правоте нашего движения 
к полному суверенитету, к победе над коллективным Западом. 

Товарищи! Поздравляю вас с наступающим новым, 2024-м, годом. Здо-
ровья вам, счастья, семейного благополучия и бодрости духа, уверенности 
в нашей победе!

Председатель совета Мурманской региональной 
общественной организации «Союз Советских офицеров» 

Игорь БОЛОЗОВИЧ. 

Дорогие соратницы!
От всей души поздравляю вас с наступающим Новым годом.
Уходящий 2023 год был для всех непростым. Было немало трудностей, но 

они сплотили нас, заставили открыть дополнительные резервы наших сил и 
возможностей.

Мы стали сильнее. Мы начали больше ценить дружбу и взаимовыручку, 
любить и беречь нашу Родину. Многие из вас уже стали примером невероятной 
силы и воли, наравне с мужчинами защищая нашу Россию в зоне специальной 
военной операции, помогая военнослужащим, вступая в ряды волонтеров. 
Низкий поклон матерям, женам, сестрам и дочерям наших героев!

Дорогие женщины, без вашей мягкости и доброты, заботы и внимания, 
милосердия и любви немыслима жизнь, особенно в трудные времена.

Желаю вам встретить Новый год в кругу родных и близких. Пусть последние 
часы уходящего года будут пронизаны счастьем общения и взаимной заботы, 
добром и теплотой, верой в чудеса и исполнением заветных желаний.

Пусть бой курантов принесет всем нам мир и благополучие! Желаю креп-
кого здоровья, счастья, успехов и всего самого наилучшего.

Татьяна КОВАЛЕВА, 
председатель Мурманского регионального отделения 

ВСЖ «Надежда России».

Уважаемые жители Кольского района и Мурманской области!
Кольское районное отделение КПРФ поздравляет вас с наступающим 

новым, 2024-м, годом.
Пусть этот непредсказуемый високосный год станет для всех началом 

чего-то нового и прекрасного. Пусть он подарит нам все то, о чем каждый из 
нас мечтает, откроет двери в чудесный мир счастья, улыбок, тепла и уюта, в 
котором не будет места печали и разочарованию. Пусть этот год станет для 
всех нас по-настоящему волшебным и незабываемым! 

 Дорогие земляки! Желаем вам здоровья, семейного благополучия, тепла 
и достатка, гармонии, успеха в делах и всего самого наилучшего.

 С Новым годом! 

Первый секретарь Кольского районного отделения КПРФ, 
депутат Совета депутатов Кольского района

Екатерина ОСИЕВА.

Дорогие товарищи! Северяне! 

Коммунисты с честью и достоинством завершают 2023 год, ведь для 
нас товарищество, дружба, бескорыстие, забота о трудящихся – это не пу-
стые слова. Плечом к плечу, сильные характером и духом, мужественные и 
смелые коммунисты день за днем борются за возрождение справедливой, 
сильной, социалистической Родины. Мы твердо убеждены, что капитализм 
зашел в тупик, эксплуатация человека человеком достигла соего апогея.

От души поздравляю с новым, 2024-м, годом. Пусть новый год наполнит 
сердца добрыми воспоминаниями, согреет любовью родных и близких, 
принесёт радость и успех. 

Желаю счастья, веры в торжество добра, справедливости и достойное 
будущее. Ура, товарищи! 

Первый секретарь Мурманского обкома КПРФ 
Артур ПОПОВ.

Вступай в КПРФ!
Девиз КПРФ «Россия, труд, народовластие, социализм!» – это сфокуси-

рованный в четырех словах смысл борьбы коммунистов.
КПРФ сегодня выступает единственной политической организацией, 

последовательно отстаивающей права людей наёмного труда и националь-
но-государственные интересы. Стратегическая цель партии – построение в 
России обновленного социализма, социализма XXI века.

Исходя из своих программных целей и задач, КПРФ определила «Про-
грамму-минимум». И делает все, чтобы предлагаемые ею новая экономиче-
ская политика, планы преодоления «социальных джунглей» и восстановления 
справедливости, гарантирования национальной безопасности и ремонта 
политической системы стали программой спасения страны. 

Сегодня Россия находится на опасном рубеже. Главная причина – контрре-
волюционный переворот и разрушение СССР. Дальнейшая судьба нашего 
многонационального народа зависит от взвешенного, исторически выве-
ренного решения тяжелейших проблем в опоре на трудящееся большинство. 

В Мурманске по поводу вступления в КПРФ нужно обращаться по 
телефону – (8152) 45-30-35, или по адресу: ул. Комсомольская, дом 1. 
Также стоит обращаться в городские и районные комитеты КПРФ.

Антон ЗИМИН.
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Исполнилось 30 лет «танковой» 
Конституции. Она была спешно 
протащена вслед за страшными 
преступлениями Октября 1993-го…

Невозможно забыть события каж-
дого из тех чёрных дней. Огромной 
трагедией обернулись они для нашей 
Родины, для каждой её семьи. Из па-
мяти не стереть пережитое тогда – на-
дежду и боль, волю к победе и горечь 
поражения.

Действующая сейчас российская 
Конституция принималась на крови 
защитников советского народовла-
стия. Что было нашей главной надеж-
дой в те полные трагизма дни? То, что 
Россия избежит омута предательской 
вакханалии, не утонет, не захлебнётся, 
не закончит самоубийством. Что наша 
страна не канет в прошлое, подталки-
ваемая в пропасть «пятой колонной» и 
пинками натовского сапога, пришед-
шего выполнить очередную «миротвор-
ческую миссию». А ведь сегодня мы 
хорошо знаем, как это бывает. Как это 
случилось в Югославии, Ираке и Ли-
вии. Как полыхает сейчас на Ближнем 
Востоке, где палестинцам предложили 
безжалостный выбор: покинуть родную 
землю или быть убитыми. 

Невозможно стереть из памяти 
волю к победе и героизм обычных 
людей в дни «чёрного октября». Не за-
быть их светлого стремления выстоять, 
защитить советские завоевания, взять 
верх над предателями и изменниками. 
Не заглушить ощущение боли от того, 
что многим надеждам наших самых 
храбрых и честных сограждан тогда не 
суждено было сбыться.

В памяти остаются невероятные 
проявления воли и готовность к само-
пожертвованию во имя будущего. Ведь 
именно это определяло биение сердец 
защитников Дома Советов. 

Жизнь идёт вперёд. Утраты, став-
шие нашим прошлым, наполнены 
великим смыслом. И они не должны 
быть забыты. Они важны и ценны 
именно тем, что служат уроком 
на будущее. Они укрепляют нас в 
правильности выбора, сделанно-
го в юношестве благодаря нашим 
отцам и дедам, нашим учителям 
и наставникам, нашей родной Со-
ветской власти.

Да, нам никак не забыть горечь 
поражения тех трагических дней. Не 
стереть из памяти ощущение бес-

силия перед разрушительным напо-
ром танковых орудий, направляемых 
жестоким узурпатором. Но ведь и в 
этом есть повод для важного вывода: 
нужно сделать всё возможное, чтобы 
народ не становился жертвой. Он при-
зван быть могучей силой, интересам 
которой подчиняется сам ход истории. 
А чтобы наполниться такой мощью, 
народу нужна хорошо организован-
ная партия трудящихся. Она имену-
ется партией коммунистов.

Национальный позор 93-го вер-
шился на виду у всего мира. Запад-
ные журналисты охотно вели прямую 
трансляцию из центра Москвы. Ору-
дия карателей прямой наводкой били 
по народным избранникам и по тем, 
кто вышел на защиту законной власти. 
Это был расстрел живых людей, а вме-
сте с ним – будущего нашей Родины. 
Пальба велась в самое сердце России. 
Расстреливались чаяния и надежды 
целой страны. Её веру в светлые иде-
алы пытались превратить в руины, в 
дым, в пыль…

Всё, что было испытано нами тогда, 
явилось тяжёлым, знаковым уроком. 
Уроком для тех, кто взвалил на себя 
груз борьбы за интересы трудового 
народа, будущее страны, социализм. 
Это были особые уроки для партии, 
возрождённой усилиями истинных 
коммунистов ровно 30 лет назад.

Система власти, рождённая в 
вареве горбачёвско-ельцинского 
предательства, была закреплена 
скороспелой Конституцией. Она 
оказалась чуждой России. Страна 
ощущала, понимала, чувствовала, что, 
вопреки красивым фразам о свободе 
личности, правах человека, демокра-
тии, правовом государстве, её отбра-
сывают далеко назад. Навязываемый 
извне неолиберальный конструкт не 
приняли люди, воспитанные в духе 
любви к Родине, верящие в торже-
ство идеалов дружбы и справедли-
вости. А тяга к ней, свойственная 
русской культуре, была многократ-
но усилена эпохой строительства 
социализма. Она стала сутью ве-
ликого исторического явления под 
названием советский человек.

Советских людей – людей че-
сти и совести – у нас всегда было 
большинство. Это они всем своим 
существом отвергли и варварскую 
приватизацию, и поругание подвигов 
Красной Армии, и расползание наци-
онализмов разных мастей, и попытку 
разделить наши города и кварталы 
между бандитскими группировками.

Сегодня мы должны понять, что в те 
лихие годы наш народ вновь совершил 
исторический подвиг. Он удержал своё 
Отечество от падения в бездну. А из 
пропасти такой глубины выбраться 
было бы уже невозможно.

Первой зримой народной победой 
стал день, когда наши, по-прежнему со-
ветские люди, вынудили власть вернуть 
стране парады 9 мая на Красной площа-
ди под красными знаменами Победы. 
Это случилось ещё тогда – в лихие де-
вяностые. И это уже было предвестием 
того, что мы обязательно устоим.

А затем наш народ пошёл дальше. 
Он настойчиво продолжал священную 
борьбу за историческую память, свою 
правду, за право гордиться подвигами 
отцов и дедов, великими достижениями 
ленинско-сталинской модернизации. 
Из самой гущи народной выдвинулось 
и зашагало по городам и весям России 
грандиозное явление – Бессмертный 
полк. Власти пришлось принять эту 
новую традицию. Её представители и 
сами встали в ряды марширующих.

И вот тут-то наш великий народ по-
ставил власть перед новым выбором. 
Патриотизм – это ведь не набор 
лозунгов. Он не может вечно ви-
тать в воздухе. Вне почвы высокое 
чувство патриотизма не прорастает 
и не развивается. Это учителю или 
поэту для выражения духовного на-
строя достаточно романтической за-
ряженности и яркого, честного слова. 
Президенту и губернатору, министру 
и мэру этого мало. Те, кто наделены 
полномочиями, призваны доказывать 
патриотизм делом. Прежде всего - 
через свою политическую линию, со-
циально-экономический курс. Иначе 
– никак. В противном случае это станет 
попыткой обмана. А распознавать та-
кие фокусы наш народ умеет неплохо.

Модель, навязанная нам под ду-
лами танковых орудий, оказалась 
неспособна развивать страну. Она 
явно мешает идти вперёд. Данный 
факт сегодня, по прошествии трёх 
десятилетий, готовы признать уже 
все, кроме безнадежных глупцов и от-
кровенных предателей. Значит, нужно 
быть патриотами до конца – менять 
направление движения.

Увы, двойственность сегодняш-
ней власти мешает начать процесс 
быстрого оздоровления страны. 
Замахнулись было на благое дело – 
выправить ельцинскую Конституцию. 
Но смелости не хватило взяться за 

 Уроки 1993-го

Встречи депутатов разных 
ветвей власти – представите-
лей КПРФ в декабре, на исходе 
года, стали в нашем регионе 
традиционными. Обычно они 
проходят в Мурманской об-
ластной Думе и анонсируют-
ся как собрания депутатской 
вертикали. Участвуют в них 
депутаты региональной Думы 
и Советов депутатов муници-
пальных образований. 

Именно такая встреча про-
шла 8 декабря. На ней депута-
ты, как говорят, сверили часы, 
поделились опытом работы, 
обсудили планы на 2024 год.

О новеллах в законодатель-
стве, касающихся деятельно-
сти депутатов местных Советов 
депутатов и их участии в реали-

зации планов социально-
экономического развития 
муниципалитетов участни-
кам мероприятия расска-
зал первый заместитель 
председателя облдумы 
Владимир Мищенко. Он 
обратил внимание присут-
ствующих, что в 2024 году, 
видимо, появится новый 
федеральный закон, кото-
рый придет на смену из-
вестному закону № 131 «Об 
общих принципах организации 
местного самоуправления в 
Российской Федерации». Этот 
закон был принят в 2003 году 
и, как известно, неоднозначно 
оценен обществом. Причина 
появления нового закона – не-
которые нормы прежнего в на-

стоящее время противоречат 
законодательству. 

Депутаты региональной 
Думы Александр Клементьев, 
Артур Попов и Геннадий Степах-
но на заседании выступили по 
поводу предварительных итогов 
парламентского 2023 года и за-
дачах депутатов всех уровней 

на предстоящий 2024 год. Они 
подчеркнули, что 2024 год бу-

дет богат на выборы. 
Так, 17 марта состо-
ятся выборы прези-
дента, а 8 сентября 
- губернатора Мур-
манской области и 
депутатов Советов 
муниципальных об-
разований. Также 
депутаты парламен-
та поведали о ходе 
принятия бюджета 
Мурманской обла-
сти и на плановый 

период 2025-2026 годов. По их 
словам, фракция КПРФ в об-
ластной Думе будет голосовать 
против бюджета-2023, посколь-
ку он не соответствует требова-
ниям сегодняшнего времени.

Заинтересованный разго-
вор состоялся и относительно 

Ассоциации депутатов, соз-
данной ранее. Ее председате-
лем на заседании депутатской 
вертикали был избран Алек-
сандр Клементьев. Участники 
совещания приняли и план ра-
боты на I полугодие 2024 года. 
Причем было отмечено, что при 
рассмотрении муниципальных 
бюджетов депутаты Советов 
депутатов должны проверять 
эффективность использования 
средств, контролировать ис-
полнение муниципальных зака-
зов, требовать, чтобы бюджет-
ные ресурсы использовались 
на выполнение предложений 
населения, наказов избирате-
лей, в том числе по сокращению 
расходов жителей на оплату 
ЖКУ, по улучшению условий 
жизни в городах и поселках.

Светлана КЕРОНЕН.
Фото Игоря БОЛОЗОВИЧА.

Депутаты сверили часы
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него всерьёз. КПРФ выступила про-
тив такого недореформирования. Мы 
всегда считали: нельзя быть патрио-
тами наполовину. Значит, нужно уве-
ренно переходить на курс развития, 
созидания и прогресса. И учитывать, 
что запаса времени у нас всё меньше.

Тогда, в 1993-м, нас отбросили 
далеко назад. Навязали Конститу-
цию административного произво-
ла и олигархического всевластия. 
Россия потеряла десятилетия дра-
гоценного исторического времени. 
Вместе с ним утрачены позиции в на-
уке и образовании. Потеряны уникаль-
ные технологии и инженерные школы. 
Разрушены целые отрасли производ-
ства. Не сосчитать утраты культурного 
и нравственного характера.

Упорное расширение НАТО на Вос-
ток, а затем и специальная военная 
операция на Украине обнажили же-
стокую истину: Запад стремится нас 
уничтожить. В принципе, конечно, не 
только нас. Санкции против Китая, 
длительная блокада Кубы, множество 
«цветных революций» по всему миру 
и издевательство над украинским на-
родом – всё это свидетельствует, что 
уничтожить хотят любые признаки 
реального суверенитета и антиимпе-
риалистического настроя – где бы ни 
возникали очаги такого рода политики.

Так выглядит общепланетарный кон-
текст событий. И его научно предсказы-

вал В. И. Ленин в работе «Империализм, 
как высшая стадия капитализма». Но 
прямо сейчас на прицел мировым 
жандармом взяты именно мы – Рос-
сия. И уничтожить готовы нас всех, 
вне зависимости от наших симпатий 
и возрастов, профессий и политиче-
ских пристрастий. Ликвидировать 
хотят всех – без остатка и навсегда!

Глобальному капиталу не нужна 
сильная и самостоятельная Россия. 
Ему вообще претит идея о том, что 
народы могут отстаивать свой суве-
ренитет, свой исторический путь, свои 
ценности. Ему не нравится стремление 
уважать предков, искать путь в буду-
щее на принципах справедливости. И 
народ России ему тем более вражде-
бен, коль скоро несёт в глубинах своей 
памяти выдающуюся советскую идею 
и великий советский опыт. Проект, 
который доказал возможность от-
вергнуть мир угнетения и совершить 
марш-бросок в будущее справедливо-
сти и социального прогресса.

Увы, несмотря на осознание очевид-
ных угроз, избавление от последствий 
антисоветской «цветной революции» 
девяностых идёт крайне медленно. 
Наследие смутной эпохи предатель-
ства и развала по-прежнему живо. 
Оно остаётся с нами не только в па-
мяти. Всё ещё источает свой смрад 
Ельцин-центр. Представители «пятой 
колонны» активно конспирируются, 

полные надежд взять реванш. Ленин-
ский Мавзолей драпируется к 9 мая так, 
будто не его образ вдохновлял наших 
отцов – победителей фашизма. Да и 
факты поругания памятников великой 
советской эпохи случаются не только 
на территории бандеровской Украины.

В такой обстановке сложно рас-
считывать, что молодёжь непремен-
но вырастет на лучших традициях. 
Что она впитает подлинную историю 
своей Отчизны – без подтасовок и на-
говоров, хитроумных умолчаний, ру-
софобии и антисоветских пошлостей.

Вот и выходит, что тридцатилетие 
трагических октябрьских событий и 
проталкивания «танковой» Консти-
туции должно сподвигнуть всех нас к 
глубокому осмыслению не только про-
шлого, но и происходящего сегодня.

Из века в век наша большая страна 
движется по океану истории как гро-
мадный, сложноустроенный корабль. 
Все, кому суждено оказаться у штур-
вала и прокладывать курс, обязаны 
понимать меру своей ответственности. 
Нахождение на капитанском мостике – 
это не возможность прихватизировать 
и грабить, не повод балдеть и кура-
житься, не индульгенция на фальси-
фикацию выборов, не право подрывать 
национальную безопасность и сдавать 
позиции на мировой арене. Мы вдоволь 
насмотрелись на подобное и в преддве-
рии, и после расстрела 1993-го.

Всякая власть должна понимать, 
что её право существовать определено 
не высшими силами. По сути, в любой 
Конституции любой страны указано, что 
источник власти – народ. Нынешняя 
власть просто обязана избавляться 
от тяжкого наследия лихих 90-х. 
Таков очевидный, я бы сказал, спа-
сительный выбор нашего народа. 
И на данный момент это вопрос 
не только столь желательного для 
России успеха. Это вопрос нацио-
нальной безопасности, сбережения 
народа в штормящем мировом оке-
ане истории. Тот вопрос, который 
должен стать главным содержанием 
президентской выборной кампании.

Пора полностью распрощаться со 
«смысловыми галлюцинациями» За-

пада – не просто имперского, но и им-
периалистического. Пора, наконец, как 
непреложный факт осознать, что спасти 
нас может лишь подлинно новый нацио-
нальный прорыв. Что успешное будущее 
мы построим только на фундаменте 
коллективизма, справедливости и раз-
вития. Ибо только они способны обе-
спечить то народное единство, которое 
столь необходимо сегодня для победы.

Да и ещё раз да – наше успешное 
движение вперёд необходимо и воз-
можно! Но достижимо оно только на 
основе полного и окончательного отказа 
от неолиберальной догматики. Более 
того, если будем честны, то и этим огра-
ничиться мы не сможем. В рамках капи-
тализма спасательного круга для России 
не существует. Президент В.В. Путин и 
сам ведь признал, что капитализм зашел 
в тупик. Пришло время отказаться 
от всех потуг процветать на основе 
одряхлевшей и не справляющейся 
системы. Путеводная звезда для на-
шего корабля – социализм.

Это не только путь наших герои-
ческих предков. Это и наш путь тоже. 
Это путь нашей народной правды. Это 
путь защиты от острейших вызовов 
времени. Это путь победы над распо-
ясавшимися глобалистами.

В Вашингтоне – главной цитадели 
капитализма – нас вознамерились 
уничтожить. И по правилам про-
тивника борьбу за наше достойное 
будущее не выиграть. Но у нас есть 
всё необходимое, чтобы победить 
по своим собственным правилам. 
Именно это доказала наша великая 
советская история. История социа-
листического строительства.

У КПРФ есть Программа возрож-
дения Родины, Программа Победы. 
У нас есть талантливые люди, спо-
собные её осуществить. Мы доро-
жим своей опорой на широкие массы 
трудящихся. Государственно-патри-
отические силы накопили большой 
и интересный опыт созидания, опыт 
народных предприятий. Эта практика 
заслуживает самого активного распро-
странения по всей необъятной России.

Уверен, что воля народа к справед-
ливой и достойной жизни возобладает. 
Россия проложит дорогу в новый пре-
красный мир! Мир дружбы, правды и 
созидания.

 Геннадий ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ.
Публикуется в сокращении. 

и время выводов

13 декабря Мурманская 
областная Дума рассмотре-
ла на своем заседании за-
конопроект об увеличении 
нормативов финансового 
обеспечения образователь-
ной деятельности школ и 
детских садов на 4,5 %. 
И этот законопроект был 
принят.

Однако депутат облдумы 
Александр Клементьев от имени 
фракции КПРФ на заседании 
заявил, что индексация норма-
тива на 4,5 % не соответствует 
текущему уровню инфляции. 
Ведь инфляция в 2023 году со-
ставила 7 %. «Такая же ситуация 
была и в 2022 году, а это значит, 
выживать школам и детсадам 
становится все сложнее, – от-
метил он. – Более того, рост 
цен на приобретаемые садами 
и школами компьютерную тех-

нику, расходные материалы, 
программное обеспечение 
еще выше. Поговорите тет-а-
тет с любым руководите-
лем школы или детского 
сада, и он вам скажет, что 
средств катастрофически 
не хватает. Но жаловаться 
люди боятся, потом по 
голове их не погладят.

Руководители образо-
вательных организаций 
постоянно ломают голову, 
на что потратить скудные 
средства. Приоритетом 
для них остается приоб-
ретение учебников и прохож-
дение медицинских осмотров. 
На обновление компьютерного 
парка и мебели, лабораторного 
оборудования, приобретение 
расходных материалов (кар-
триджи, тонеры, бумага), учеб-
ных пособий (атласы и контур-

ные карты), обновление фондов 
художественной литературы, 
спортивный инвентарь средств 
практически не остается. О 
приобретении лыж, коньков 
остается только мечтать.

 В связи с грядущими из-
менениями в федеральном 
законодательстве большие 

средства потребуются 
на кабинеты техноло-
гии, которых во многих 
учреждениях нет. А это 
самые дорогие кабинеты. 
Токарный станок стоит от 
100000 рублей. Так что 
последуют предписания 
надзорных органов.

Вместо прямого бюд-
жетного финансирования 
всех учреждений мы все 
больше «уходим» в гран-

ты. Но гранты достаются луч-
шим и тем, кто умеет готовить 
документацию. Как же быть 
остальным?

Мы не отрицаем, что для 
сферы образования правитель-
ство области делает многое. 
Будут полностью заменены окна 

в школах, значительные сред-
ства выделены на капитальные 
ремонты. Но учебные расходы – 
это то, что нужно здесь и сейчас. 
Они не могут ждать!

Фракция КПРФ призывает 
провести объективную оценку 
потребностей школ и детских 
садов, чтобы депутаты, мини-
стерство образования, мини-
стерство финансов увидели 
реальную картину. А она, по-
верьте, удручающая. Также мы 
призываем при корректировке 
бюджета увеличить региональ-
ные нормативы на уровень не 
меньше, чем уровень инфляции 
предыдущего года, как это было 
сделано в 2022 году».

Алевтина АРОЯН.

Зачем «уходим» в гранты?
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Артур ПОПОВ, председатель                
комитета областной Думы по 
транспорту, дорожному хозяйству 
и информатизации:

– Прогнозируется увеличение рас-
ходов на обслуживание госдолга в 
2024 году в сравнении с 2023 годом 
более чем в 2,7 раза. Вместо того, 
чтобы улучшить жизнь северян, бу-
дем кормить банки. Один из пунктов 
Программы КПРФ – национализация 
банковской сферы. В стране следует 
оставить единый государственный 
Национальный банк по аналогии с 
советским Сбербанком, который 
работал бы в интересах людей, а не 
ради собственной прибыли.

Хорошо, что «закрывается» тема обе-
спечения сирот квартирами. Но и про ма-
леньких не стоит забывать. Детские дома 
требуют дополнительного внимания со 
стороны властей. Им необходим ремонт. 
У нас в области всего три детских дома. 
И позаботиться, чтобы малышам жилось 
комфортно, наша святая обязанность.

Важно, чтобы жители ощутили на 
себе благоприятные изменения каче-
ства жизни. Колоссальный рост цен в 
магазинах не улучшает жизнь севе-
рян. Необходимо урезать аппетиты 

торговых спекулянтов и в интересах 
большинства населения взять цены 
на социально значимые товары под 
контроль. Неоднократно обращался 
в ФАС по поводу роста цен на про-
дукты и мазут. Но федеральные чи-
новники проблем не видят. Пока одни 
разводят руками, другие загребают 
ручищами.

В Мурманской области много круп-
ных компаний. Необходимо, чтобы они 
платили налоги в области, а не в других 
регионах или офшорах. Если мы вме-
сте с правительством предоставляем 
меры поддержки при газификации 
области, то в ответ хотелось, чтобы 
центры прибыли компаний, которые 
будут пользоваться газом, были пере-
ведены в Мурманскую область.

Решение об индексации заработ-
ной платы на 7,9 % с 1 января 2024 года 
поддерживаю, поскольку КПРФ всегда 
настаивает на росте зарплат. Но этот 
рост незначителен. Таким образом, 
МРОТ будет 44 тысячи. В предвы-
борной программе КПРФ в 2021 году 
мы говорили о необходимости уста-
новления МРОТ в регионе в размере 
50 тысяч. Тогда это представлялось 
невероятным. Оказывается, осталось 
еще чуть-чуть поднажать – и программа 
КПРФ будет выполнена.

У нас есть все необходимые ре-
сурсы для социально-экономического 
оздоровления. Они в наших гигантских 
богатствах. Они в нашем талантливом 
и трудолюбивом народе. Они в на-
шей великой тысячелетней истории, 
выдающейся науке и неповторимой 
культуре. Они в предложенной нами 
Программе возрождения страны.

Коммунисты проголосовали против 
как самого бюджета, так и его испол-
нения, поскольку такое распределение 
заработанного трудящимися области 
несправедливо и противоречит про-
граммным целям КПРФ.

Александр КЛЕМЕНТЬЕВ, депу-
тат Мурманской областной Думы:

– Если говорить об общих параме-
трах бюджета, то в очередной раз со-
циальные расходы, а это пособия, сти-
пендии, бесплатное питание учащихся, 
учебные расходы, увеличиваются на 
прогнозируемый объем инфляции –     
4,5 %. При этом инфляция значительно 
выше. Это означает, что год от года 
качество жизни самых социально неза-
щищенных слоев населения ухудшает-
ся. Стоимость бесплатного льготного 

Судя по таблицам, сразу 
бросается в глаза, что бюд-
жет Мурманской области в 
2,5 раза по расходам превос-
ходит бюджеты двух других 
субъектов РФ. Это означает, 
что за вычетом обязательных 
затрат и платежей, которые 
в одинаковой степени про-
изводят все субъекты, у мур-
манчан имеются большие 
возможности для маневра 
по использованию второй 
части бюджетных средств. 
Тех средств, на которые осу-

ществляется строительство 
и капитальный ремонт объ-
ектов здравоохранения, об-
разования, культуры, спорта, 
жилищно-коммунального 
хозяйства, дорог, жилья, за-
купка техники и оборудова-
ния и прочего. 

В Мурманской области за 
счет этих ресурсов постро-
ено, капитально отремонти-
ровано и реконструировано 
170 социальных и социально 
значимых объектов. В их 
числе построены школа в 

Североморске, 8 детских са-
дов, 4 амбулатории, 8 фель-
дшерско-акушерских пун-
ктов, спортивные объекты, 
благоустроены многие дво-
ровые территории и детские 
площадки. 

Много это или мало, учи-
тывая, что до сих пор не вы-
полнены майские 2012 года 
Указы президента о зарплате 
бюджетников и отсутствуют 
показатели по вводу жилья, 
вопросы не риторические. 
Все названные объекты, без-
условно, важны, но некоторые 
из них не настолько, как жилье. 

Жилья для расселения 
семей из аварийных домов 
и очередников в области 
остро недостает. Жилой фонд 
и объекты коммунальной 
инфраструктуры стареют и 
не обновляются. При этом 
в отличие от Орловской об-
ласти и Республики Хакасия 
строительство жилья, к сожа-
лению, не стало приоритетом 
у нашего правительства.

ПОЧЕМУ КОММУНИСТЫ

Есть над чем
При анализе бюджета на следующий год чаще всего 

сравнивают его показатели с аналогичными показате-
лями текущего года и его исполнение в предыдущем 
году. Разумеется, берутся в расчет изменившиеся и 
прогнозируемые условия развития экономики, задачи, 
которые необходимо решить бюджетным финансиро-
ванием и многое другое. Мы же поступим по-другому: 
дадим читателям возможность вместе с нами оценить 
работу с бюджетом на примерах Мурманской и Орлов-
ской областей, а также Республики Хакасия. При этом 
здесь приводятся самые общие данные. Они взяты 
из доклада губернатора Мурманской области Андрея 
Чибиса в Совете Федерации, а также из докладов 
губернатора Орловской области Андрея Клычкова и 
главы Республики Хакасия Валентина Коновалова на 
ноябрьском Пленуме ЦК КПРФ. 

Показатели бюджетов в таблицах взяты из СМИ.

Показатели, принятые в бюджетах на 2024 год, несколько 
отличаются, но они не меняют общей картины.

Закон Мурманской области «Об областном бюджете на 
2024 год и плановый период 2025 и 2026 годов» принят об-
ластной Думой 13 декабря. Фракция КПРФ в облдуме была 
единственной фракцией, которая проголосовала против 
бюджета-2024. Кстати, фракция КПРФ в Госдуме тоже про-
голосовала против федерального бюджета тупикового кур-
са – так его назвали коммунисты. Как сказал руководитель 
фракции Геннадий Зюганов, за такой бюджет «мы голосовать 
не будем».

Почему члены фракции КПРФ в облдуме проголосовали 
против бюджета-2024, они рассказали корреспонденту 
«Кольского маяка».

           2024 год                Мурманская    Орловская     Республика
     область             область           Хакасия

Доходы (млрд руб.)           127,7                  55,1                   52,0
Расходы                                   142,8                  56,4                   56,2
Дефицит                        15,0                   1,34                     4,2
Резервный фонд
правительства                 3,2                     0,05                    0,6
(млрд руб.)   
Дорожный фонд       11,4                      6,0                     нет 
(млрд руб.)                   данных

           2023 год                Мурманская    Орловская     Республика
     область             область           Хакасия

Население (тыс. чел.)        657,0                 700,0                530,0
Доходы (млрд руб.)      115,5                   51,3                   54,0
Расходы       126,4                   53,3                   57,3
Дефицит         10,9                     2,0                      3,3
Резервный фонд
правительства 
(млрд руб.)            8,1                     0,05                    0,4
Дорожный фонд
(млрд руб.)                        8,7                      6,7                     4,2 
Среднедушевая 
бюджетная обеспеч.
(10 мес. 2023 г.) руб.     172142              96025                73997
В РФ – 88340 руб. 
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ПРОТИВ БЮДЖЕТА
питания для школьников в 2023 году 
составляла 193 рубля, а в 2024 году 
будет 202 рубля – и это при том, что 
продуктовая инфляция значительно 
выше средней инфляции по стране.

В 2024 году расходы бюджета по 
основным направлениям резко увели-
чатся, а в 2025-м уменьшатся. Похоже, 
единственная причина этого – желание 
«залить» регион деньгами к президент-
ским и губернаторским выборам. 

Да, огромный шаг вперед – вклю-
чение области в пилотный проект по 
внедрению системы долговременного 
ухода, что позволит родственникам 
забирать домой совершеннолетних 
недееспособных, не потеряв при этом 
стаж и доход. В стране стартовала 
программа «Арктическая ипотека», 
которая позволяет взять кредит на 
жилье в новостройках под 2 %. Но на 
вторичное жилье она не распростра-
няется. Как быть мурманчанам, если 
в городе практически не возводится 
новое жилье, а если и возводится, то 
по космическим ценам?

Пока мы увлекаемся капитальными 
ремонтами, «отстают» текущие ремон-
ты. Во многих учреждениях, которые 
уже были отремонтированы за счет 
бюджетных средств, протекают кров-
ли. Так, в селе Ёна протекает кровля 
Дома культуры, нанося ущерб не так 
давно отремонтированному зданию. 
А средств на её ремонт в бюджете нет.

Медицинское обслуживание на-
селения оставляет желать лучшего. 
Не хватает оборудования. Повсюду 
очереди. Проезд для получения меди-
цинских услуг до Мурманска никто не 
оплачивает.

Износ коммунальных сетей по об-
ласти составляет около 80 %, а те сред-
ства, которые закладываются в бюджет 
на их ремонт, крайне недостаточны.

Геннадий СТЕПАХНО, замести-
тель председателя Мурманской 
областной Думы:

– И прогноз, и бюджет должны быть 
социально ориентированными. Но в 
отличие от «единороссов» коммунисты 
считают: социально-ориентированной 
должна быть экономика – тот локомо-
тив, который уверенно тянет за собой 
социальные и жизненно важные «ва-
гончики» благополучия всех жителей 
нашей области. Чем больше бюджет-
ных средств, инвестиций, банковских 
недоиспользуемых финансовых нако-
плений будем вкладывать в экономику, 

технологии, переработку – тем больше 
будет отдача на социальные нужды 
региона и его населения.

Наше министерство экономики и 
развития Арктики предложило 3 вариан-
та прогноза социально-экономического 
развития области. Первый вариант – 
базовый. Его и приняли за основу как 
«предосторожный», с посылами приори-
тетного пространственного и инвести-
ционного развития территории. Второй 
– целевой. Он более оптимистичный и 
характеризуется ускоренным ростом 
экономики, инвестиций, реальным 
ростом доходов и зарплат населения и 
миграционным приростом народона-
селения. Но пока не рискнули взяться 
за него. И третий – консервативный, то 
есть замедленный с точки зрения эко-
номического роста, жизненного уровня 
населения, роста потребительской ин-
фляции и падения демографического 
тренда. Но, к сожалению, даже базовый 
прогноз не стал планом действия всех 
ветвей власти, промышленных, сельско-
хозяйственных отраслей и учреждений 
социально-культурной сферы региона. 
Прогноз приняли к сведению…

 Вот почему мы, коммунисты, тре-
буем и от правительства, и особенно 
от облдумы планомерно, поквартально 
контролировать с помощью Контроль-
но-счетной палаты ход реализации и 
прогнозного плана, и самого бюджета 
по всем направлениям. У нас же или 
все пушено на самотек, или все реше-
ния отдаются на откуп исполнительной 
власти, которая принимает их только в 
своих интересах, целях. Зачастую без 
необходимых обоснований, расчетов 
и показателей, в том числе на закупоч-

ные процедуры, бесконтрольно выде-
ляются солидные бюджетные ассигно-
вания наплодившимся «дармоедным», 
как в народе говорят, автономным 
некоммерческим организациям. 

Радует, что в областном бюдже-
те-2024 предусмотрен существенный 
рост собственных доходов почти на 12,3 
миллиарда, то есть на 10,6 % больше 
к уровню 2023 года. И тут очень важ-
ны опять-таки контроль и правильный 
выбор приоритетов в распределении 
растущих доходов в будущем году. По-
этому не совсем понятно, почему пред-
усмотрен значительный рост расходов 
на министерство внутренней политики 
– на 64,5 %, министерство информаци-
онной политики – на 19,1 %, средства 
массовой информации – на 29,0 %, 
аппарат правительства Мурманской об-
ласти и госпрограмму «Государственное 
управление и гражданское общество» 
– на 21,7 % и 31,1 % соответственно. 
Получается, и себя не забываем, и все 
информационное пространство под 
себя гребем - как бы под будущие выбо-
ры для поддержки и безудержного пиара 
правящей партии и исполнительных 
органов власти во главе с губернатором.

Почти в 1,5 раза увеличены расхо-
ды на непрограммную деятельность. 
И более всего – на избирательную 
кампанию Мурманской области, фи-
нансирование которой вырастет в 4 
раза – с 120,4 миллиона до 480 милли-
онов рублей. При этом, как оказалось, 
увеличение финансирования самой 
избирательной комиссии составит 
всего 1,1 миллиона, то есть достигнет 
121,5 миллиона. А оставшаяся сумма 
в 357,7 миллиона заложена как бы в 
статье «Выборы и референдумы» – на 
выборы губернатора области с оговор-
кой: якобы и на президентские. Хотя на 
президентские выборы, как известно, 
из госбюджета будет выделено 33,2 
миллиарда.

В Орловской области за 
время губернаторства ком-
муниста Андрея Клычкова 
объем средств, направленных 
в строительство, реконструк-
цию и ремонт социальных 
объектов, вырос в 9 раз. За 
это время построено 1,7 мил-
лиона квадратных метров и 
50 новых предприятий на 14 
тысяч рабочих мест. При под-
держке федерального центра 
построено и отремонтирова-
но свыше 1200 километров 
дорог. Создан межвузовский 
студенческий кампус для под-
готовки специалистов микро-
электроники, приборострое-
ния и радиотехники.

В Хакасии 31-летний ком-
мунист Валентин Коновалов, 
впервые выигравший губер-
наторские выборы в 2018 
году, принял Республику на 
грани финансового краха. 
Ее долг превысил годовые 
доходы, были заблокирова-
ны счета муниципалитетов, 
задерживалась зарплата 

бюджетникам. В состоянии 
коллапса находилось жилищ-
но-коммунальное хозяйство. 

За 5 лет руководства Ко-
новалова в Республике были 
в 2,5 раза увеличены доходы 
бюджета, в 6,5 раза сокраще-
ны расходы на обслуживание 
государственного долга и 
привлечено в 7,5 раза боль-
ше средств на реализацию 
федеральных программ. На-
логовые поступления круп-
ных компаний угольщиков 
увеличены в 8 раз, а «алю-
минщиков» – в 9 раз.

Оздоровление финансов 
позволило увеличить под-
держку многих направлений. 
Больше в 8,5 раза направле-
но средств в ЖКХ, в 10 раз 
– в дорожную отрасль, в 4 
раза – на село, в 3 раза – на 
здравоохранение и спорт, 
в 2,5 раза – на социальную 
поддержку, в 2 раза – на об-
разование. По-новому зара-
ботали строительная отрасль 
и аграрный сектор.

Республика превзошла 
советские показатели по 
строительству жилья. Его 
ежегодно вводится около 
300 тысяч квадратных ме-
тров, причем 60 % – много-
этажные дома. Для сравне-
ния: в Мурманской области 
за 5 лет введено жилья на 
50 тысяч квадратных метров 
меньше.

В Хакасии за это время по-
строено 70 новых социальных 
объектов: школ, больниц, 
домов культуры, спортивных 
сооружений, более 300 – ка-
питально отремонтировано. 
Благодаря реализации ин-
вестиционных проектов в Ре-
спублике создано 4,5 тысячи 
новых рабочих мест.

В дополнение ко всему 
отметим, что и Андрей Клыч-
ков, и Валентин Коновалов на 
выборах 10 сентября снова 
получили поддержку избира-
телей. И Андрей Клычков, и 
Валентин Коновалов доказа-
ли, что у КПРФ есть сильные 
управленцы, которые могут 
успешно руководить любым 
регионом. 

Возвращаясь к Мурман-
ской области, заметим: в 
отличие от Хакасии при при-

ходе нашего губернатора она 
была далеко не из худших. 
Согласно рейтингам, она как 
была, так и осталась в числе 
середняков. Лидером она, к 
сожалению, не стала. А это 
означает, что работы по на-
полнению и эффективному 
расходованию областного 
бюджета пока недостает.

Что касается доходов, 
нужно более активно задей-
ствовать федеральные струк-
туры для финансирования 
проектов по линии закрытых 
административно-террито-
риальных образований, а так-
же распределения налогов 
крупных компаний. За счет 
этих налогов можно было 
бы формировать резервные 
фонды под закрытие ими 
производств для переори-
ентации населенных пунктов 
на создание новых пред-
приятий. Последний яркий 
пример – поселок Никель. 
Компания «Норникель» ушла, 
а все проблемы легли на об-
ласть и бюджет.

Что касается расходной 
части, то, как уже сказано 
выше, в ней недостает при-
оритетов. Вместо них – раз-
брос финансов на многочис-

ленные, иногда второстепен-
ные, проекты. Пример тому 
– проект «Новый Мурманск», 
подсветка центра города и 
так далее. 

Обращает на себя внима-
ние и чрезмерный резервный 
фонд правительства области. 
Это те средства, которые, 
по существу, управляются 
в ручном режиме. Они вы-
падают из-под контроля за-
конодательного органа. У нас 
этот фонд в 2023 году был                            
8,1 миллиарда рублей, тогда 
как в той же Орловской обла-
сти – 50 миллионов, а в Хакас-
сии – 400 миллионов рублей. 
На 2024 год резервный фонд 
нашей области сократили до 
3,2 миллиарда. Это тоже не-
мало. По опыту прошлых лет 
требуется и больший контроль 
за распределением и расхо-
дованием средств дорожного 
фонда, куда тоже выделяются 
большие суммы.

В общем, есть над чем 
работать и правительству 
области, и областной Думе.

Павел САЖИНОВ, 
почетный гражданин 
Мурманской области 

и Североморска.

работать
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10 сентября в Мурманской обла-
сти состоялись выборы в половине 
муниципальных образований, в 
том числе и в Кольском районе. От 
имени Кольского районного коми-
тета КПРФ, всех кандидатов, уча-
ствовавших в выборах депутатов 
Совета депутатов Кильдинстроя 
и Молочного, хочу поблагодарить 
жителей этих населенных пунктов 
за доверие, которое они выразили 
Компартии. Хочу сказать огромное 
спасибо тем, кто пришел на из-
бирательные участки и отдал свой 
голос за сильных, независимых 
кандидатов от КПРФ, непрогиба-
ющихся перед властью. 

На выборы в Кольском районе 
действительно шла наша сильная, не-
подкупная команда. Поэтому власти 
испугались, что она одержит победу, 
и решились на нарушения законода-
тельства, в очередной раз продемон-
стрировав свое неумение и нежелание 
бороться на выборах по-честному, в 
рамках закона. 

Известно, что сегодня в выборах 
участвуют в основном зависимые от 
власти бюджетники, которых в приказ-
ном порядке, часто – под пристальным 
контролем, «заставляют» голосовать 
за «Единую Россию». Но самое по-
зорное – когда власть использует во-
енных, которым в том же приказном 
порядке «предлагают» голосовать за 
нужного кандидата. Так проходили и 
выборы в Кильдинстрое и Молочном 
в сентябре 2023 года. 

Власть испугалась даже само-
выдвиженцев. К примеру, на одного 
оказывало сильное давление руко-
водство. Но за тридцать сребреников 
он не продался, хотя с работы ему все 
же пришлось уволиться. На другого 
кандидата-самовыдвиженца поли-
ция дважды составляла протоколы, 
не давая ему проводить встречи с 
населением. На людей, выходящих 
с плакатами «За честные выборы»,с 
подачи власти тут же возбуждались 
административные дела. 

Кольская ТИК под председатель-
ством Марии Кливанской вообще 
сняла всех кандидатов от КПРФ с вы-
борной гонки. Им пришлось отстаивать 
свои права во время 20 заседаний 
в Кольском районном, Мурманском 
областном, Третьем кассационном в 
Санкт-Петербурге судах. Все суды мы 
выиграли, но время на агитацию было 
упущено, чего, очевидно, власть и до-
бивалась. На агитацию у кандидатов от 
КПРФ осталось всего 4 дня, в то время 
как «единороссы» занимались ею ме-
сяц, как положено по закону. Любопыт-
но, председатель Кольской ТИК Кли-
ванская и члены избиркома пытались 
отстранить всех кандидатов от КПРФ 
из-за незнания выборных законов, 
можно сказать – из-за профнепригод-
ности, или по заданию сверху? Хотя в 
любом случае по поводу теризбиркома 
должны быть сделаны необходимые 
жесткие выводы – вплоть до замены его 
руководителя и всех членов. 

Уважаемые жители Мурманской 
области! Впереди выборы Пре-
зидента РФ и губернатора Мур-
манской области. Вопрос о том, 

имеют ли право безграмотные, 
без чести, совести люди работать 
в избирательных комиссиях, очень 
актуален, очень важен. 

Поэтому председателю Избира-
тельной комиссии Мурманской об-
ласти Антону Богомолову в октябре 
нами было направлено письмо, где 
отмечено: «Избирательная кампания 
2023 года проходила с серьезными 
нарушениями Федеральных зако-
нов… «Об основных гарантиях изби-
рательных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской 
Федерации», «О политических парти-
ях», Закона Мурманской области… «О 
выборах депутатов представительных 
органов муниципальных образова-
ний», а также основополагающих до-
кументов, инструкций и методических 
рекомендаций Центральной избира-
тельной комиссии РФ и даже решений 
Конституционного суда РФ в части со-
блюдения порядка выдвижения, пред-
ставления и регистрации кандидатов, 
выдвинутых политическими партиями 
или в порядке самовыдвижения. 

Особенно ярко в ходе предвыбор-
ной борьбы противозаконную вседоз-
воленность допустила Кольская терри-
ториальная избирательная комиссия 
и ее председатель Кливанская М.М., 
чтобы не допустить коммунистов и их 
сторонников к честным и справедли-
вым выборам и намеренно сорвать всю 
предвыборную агитационную работу…

Незаконно уличив коммунистов 
Кольского райкома КПРФ якобы в на-
рушении процедуры тайного голосова-
ния при выдвижении десяти кандида-
тов в депутаты местных Советов (при 
этом Кливанская М. М. незаконно про-
водила видеосъемку, что подтверж-
дено участниками пленума Кольского 
райкома КПРФ), сама комиссия под 
руководством председателя грубо на-
рушила порядок и процедуру приема, 
заверения и регистрации документов 
всех выдвинутых десяти кандидатов в 
депутаты. К примеру, кандидат в депу-
таты Совета депутатов пгт. Молочный 
Гладышев А. А. представил полный 
перечень документов для регистра-
ции 22 июля 2023 года с заверением 
их в Кольской ТИК 23 июля 2023 года, 
а решение Кольской ТИК (как и уве-
домление кандидата о нарушениях, 

якобы выявленных Кольской ТИК) 
было оглашено только 1 августа на за-
седании комиссии, где было отказано 
в регистрации кандидата. 

Даже если предположить, что в до-
кументах каждого из кандидатов были 
какие-то недостатки или нарушения 
требований федеральных законов, 
Кольская ТИК должна была сообщить 
об этом незамедлительно, импера-
тивно (обязательно), своевременно, 
как этого требуют Постановление ЦИК 
и решения Конституционного суда. 
Явно нарушены избирательные права 
каждого из кандидатов, выдвинутых 
КПРФ в установленном порядке.

Требуем привлечь к ответственно-
сти и отправить в отставку председа-
теля Кольской ТИК Кливанскую М. М., 
требуем переизбрания нового состава 
территориальной избирательной ко-
миссии и признания выборов депута-
тов Совета депутатов пгт. Молочный 
и Кильдинстрой недействительными.

Считаем, что вина и председателя 
ТИК, и комиссии в целом состоит не 
только в том, что по приказу сверху они 
«целились» в КПРФ, а в том, что пред-
намеренно и противозаконно попали в 
каждого кандидата от КПРФ, незакон-
но отстраненного от честных выборов, 
а значит и в наших избирателей, нару-
шив их избирательные права».

Но, если вы, уважаемые земляки, 
подумали, что руководство областной 
избирательной комиссии сделало со-
ответствующие серьезные выводы по-
сле того, как, по сути, были нарушены 
права избирателей Кольского района, 
то сильно ошиблись. В минувшем 
ноябре коммунисты получили «отлуп» 
от зампредседателя облизбиркома 
Елизаветы Евсюковой: «Нарушений за-
конодательства в действиях председа-
теля Кольской ТИК Кливанской М. М. не 
выявлено, оснований для прекращения 
ее полномочий не имеется. 

Каждому гарантируется судебная 
защита его прав и свобод. Восполь-
зовавшись данным правом, кандидаты 
в судебном порядке обратились за 
защитой своих избирательных прав, 
и суд, в своем субъективном решении, 
отменил решения Кольской ТИК об от-
казе в регистрации кандидатов. Ваши 
выводы о якобы многочисленных «се-
рьезных нарушениях» при проведении 
избирательной кампании в Кольском 
районе… являются громогласными и 
субъективными, не подтверждающи-
мися фактами».

Ну ладно бы субъективными, по 
мнению облизбиркома, являются 
претензии коммунистов. Но и реше-
ния судов трех инстанций, напомню 
– Кольского районного, Мурманского 
областного, Третьего кассационного в 
Санкт-Петербурге, по мнению избир-
кома, оказывается тоже субъективные. 
Незаконные? Как говорят, приплыли… 

Однако коммунисты сдаваться не 
намерены. Борьба против грязных вы-
боров будет продолжаться!

Екатерина ОСИЕВА, 
депутат Совета депутатов 

Кольского района. 

В ТЕМУ

15 декабря на завершающем 
в 2023 году заседании Государ-
ственной Думы выступил Пред-
седатель ЦК КПРФ, руководитель 
фракции КПРФ в Госдуме Генна-
дий Зюганов. Он, в частности, 
сказал:

- Для нас исключительно важно 
помочь избирателям честно сделать 
свой выбор. Мы подготовили целый 
пакет законов, которые позволят нам 
активизировать диалог с гражданами, 
сделать его ещё более содержатель-
ным. Готовы и инициативы, позволяю-
щие принять решение по дальнейше-
му ремонту Конституции. 

Мы подготовили целый пакет за-
конов. Это и закон о Конституционном 
Собрании, и новый Избирательный 

кодекс. Завершаем подготовку нового Трудового кодекса. Такой кодекс впер-
вые был принят в Советской России в 1918 году. Он показал пример того, что 
такое забота о человеке, ввел восьмичасовой рабочий день, декретный отпуск, 
а также отрегулировал все, что связано с поддержкой талантливых учёных, 
деятелей культуры.

У нас в пакете было 174 закона. 84 из них мы провели. Мы также органи-
зовали 29 слушаний и «круглых столов» и 6 крупных выставок. В Хакасии, не-
смотря на 200 «черных» технологов, наш кандидат Коновалов выиграл выборы 
главы республики. А на выборах в региональный парламент мы получили 39% 
голосов избирателей. КПРФ открыта к диалогу и честной борьбе. 

Чего стоят честь и совесть?
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Не все так радужно

Исполнилось 30 лет избирательной 
системе современной России. Пре-
зидент Владимир Путин в связи с этим 
поздравил членов Центризбиркома 
и выразил уверенность: они и впредь 
будут способствовать тому, чтобы 
граждане еще больше доверяли наше-
му выборному законодательству. Глава 
государства наградил председателя 
ЦИК госпожу Панфилову орденом «За 
заслуги перед Отечеством» II степени.

Однако у нас при проведении выборов 
всех уровней, как справедливо полагают 
КПРФ, ее сторонники и все здравомыс-
лящие люди, не все так радужно. Ведь на 
протяжении всего указанного периода 
Кремль через лакейски послушное «едино-
россовское» большинство в Госдуме вкупе 
с депутатами из фракций партий-сател-
литов «Единой России» систематически 
меняет положения действующих законов 
о выборах исключительно в свою пользу. 
Причем из года в год все более жестко, 
совершенно не считаясь с мнением оппо-
зиции. Как тот господин либеральных воз-
зрений из сказки М. Е. Салтыкова-Щедри-
на «Либерал» (1885 год), что всегда дей-
ствовал только «в пределах», указанных 
начальством. Сначала он действовал «по 
возможности», «помаленьку да полегоньку, 
не торопясь да богу помолясь». А потом, 
растеряв свои былые свободолюбивые 
принципы, стал из-за собственной выгоды 
поступать «применительно к подлости».

Но разве, спрашивается, не такой 
же беспощадно правдивой и суровой 
оценки, какую дал своему персонажу 
литературный классик, заслуживает, 
например, «подхалимаж», проявленный 
Кольской ТИК, которую возглавляет 
госпожа Кливанская? Видимо, в угоду 
властям Кольская ТИК под лживым 
предлогом отказала в регистрации всем 
десяти кандидатам, шедшим на выборы 
от КПРФ в Кольском районе 10 сентя-
бря 2023 года. К чести этих товарищей 
они не дрогнули и отстояли в суде свое 
конституционное право участвовать в 
выборах в качестве кандидатов в депу-
таты. Правда, при этом потеряли время, 
отведенное им для агитации. О таком 
факте рассказал «Кольский маяк» в но-
мерах за сентябрь и октябрь 2023 года.

Возникает и вопрос: узнает ли обще-
ственность Мурманской области о том, 
как наказали гражданку М. Кливанскую 
в качестве должностного лица за на-
рушение закона о выборах? Или она, 
отделавшись легким испугом, полу-
чила от власти индульгенцию за свой 
«противозаконный» поступок? 

Смысл выборов – 

развивать страну 

В заявлении Президиума ЦК КПРФ по 
итогам прошедших в 2023 году выборов 
говорится, что «смысл выборов – разви-
вать страну, опираясь на волю народа». 
И это не голословное заявление. При-
меры свободного волеизъявления всех 
участников выборного процесса были, 
как известно, продемонстрированы в 
Орловской области, где губернатор – 
коммунист А. Клычков, и в Республике 
Хакасия, главой которой является ком-
мунист В. Коновалов. Оба они в жесткой 
конкурентной борьбе снова получили от 
большинства избирателей своих реги-
онов мандаты доверия. И не только по-
тому, что оба грамотно, открыто и честно 
построили тактику своего политического 
противостояния с далеко не слабыми оп-

понентами, которых откровенно поддер-
живали власти предержащие, во что бы 
то ни стало стремившиеся не допустить 
снова коммунистов к власти. А потому, 
что жители расположенных далеко друг 
от друга Орловщины и Хакасии опять 
поверили своим «красным» руководи-
телям, так как увидели: в результате их 
добросовестного и бескорыстного труда 
в положительную сторону постепенно 
меняется социально-экономическая 
ситуация в населенных пунктах, где они, 
избиратели, постоянно проживают.

И эти убедительные примеры, дума-
ется, как нельзя лучше подтверждают 
реальность выполнения положений 
предлагаемого фракцией КПРФ в Гос-
думе Избирательного кодекса. Только, 
к сожалению, равнодушным к его при-
нятию остается правящее там бал анти-
коммунистическое большинство, чутко 
прислушивающееся к руководящему 
мнению Кремля. А в Кремле не очень-то 
жалуют Компартию с ее инициативами в 
пользу трудящихся. Следует добавить, 
что федералы из Центра, как стало из-
вестно из разных источников, планиро-
вали по итогам выборов 2023 года «дать» 
в большинстве муниципальных обра-
зований второе место ЛДПР, идущей в 
административном фарватере Кремля. 
Но не получилось…

Посев и жатва выборов 

Правящие круги страны всегда беспо-
коил растущий авторитет КПРФ как един-
ственной по-настоящему оппозиционной 
партии. Потому-то власть в РФ, проводя 
выборы по своим лекалам, постоянно 
использует имеющиеся в ее неограни-
ченном распоряжении административ-
ный и финансовый ресурсы. Отсюда и ее 
«новаторство» на выборах: трехдневное 
голосование, увеличение голосующих на 
дому граждан, голосование досрочное. И 
особенно дистанционное электронное, 
итоги которого практически невозможно 
проверить. И от которого, между про-
чим, в пользу голосования бумажными 
бюллетенями уже отказались на Западе, 
так любимом нашими либералами всех 
мастей. К примеру, в Германии.

К этому «букету инноваций» следует 
добавить и намеренные, известные на-
рушения в ходе подготовки и проведения 
голосования. Как-то: использование 
«двойников» кандидатов в депутаты, «ка-
русели» с неоднократным подвозом групп 
избирателей на определенные участки 
для голосования за «нужных» кандидатов, 
внесение «мертвых душ» в официальные 
списки избирателей, вброс бюллетеней 
и прочие. Вот потому-то КПРФ и не при-
знала итоги выборов 2023 года в Алтай-

ском крае, Ростовской и Ивановской 
областях.

Нельзя не сказать и о том, как на вы-
борах (и не только), по словам известно-
го народного артиста Аркадия Райкина, 
«дурят нашего брата» ангажированные 
СМИ. Они стали идеологическими ка-
шеварами, промывающими мозги чита-
телям, телезрителям, радиослушателям. 
К тому же центральная власть через со-
ответствующие специальные ведомства 
и организации делает поползновения 
влиять в нужном ей направлении и на 
Интернет.

Совет Федерации назначил прези-
дентские выборы на 17 марта 2024 года. 
Правящий режим незамедлительно вклю-
чился в их подготовку. ЦИК уже приняла 
ряд решений по порядку проведения го-
лосования, сделав лишь незначительные 
организационные уступки оппозиции. 
Вся чиновничья рать и депутатская об-
слуга сосредоточились на проведении 
мероприятий по поддержке президента, 
идущего на выборы. Что особенно на-
глядно проявилось в широко разреклами-
рованной встрече 14 декабря Владимира 
Путина в Москве по итогам 2023 года с 
журналистами и гражданами, чьи обра-
щения к президенту прошли через сито 
специальной отборочной комиссии.

Да, на этой встрече президенту были 
заданы вопросы и частного, и обще-
ственного характера. Конечно, не на все 
он ответил из-за фактора времени. Они 
потом рассматривались в рабочем по-
рядке уполномоченными на то людьми. 
И все же не покидало ощущение, что 
многие участники мероприятия в своих 
завышенных ожиданиях уподобились 
крестьянам из поэмы Н. А. Некрасова 
«Кому на Руси жить хорошо», которые 
считали: «вот приедет барин, барин нас 
рассудит». Также хочется спросить (вот 
только у кого?): а сколько денег из госу-
дарственной казны было израсходовано 
на эту помпезную встречу? Да еще в 
качестве сравнения в памяти всплывает 
из школьных лет известная картина ху-
дожника В. Серова «Ходоки у Ленина». 
На которой в скромной обстановке ка-
бинета изображен вождь, доверительно 
беседующий с искренне верящими ему 
крестьянскими посланцами.

И здесь к месту будет упомянуть о 
том, как многих не удивили, а покороби-
ли уже сделанные публично заявления 
спикера Совета Федерации В. Матвиен-
ко, председателя Госдумы В. Володина, 
мэра Москвы С. Собянина и других вы-
сокопоставленных лиц, что они будут на 
выборах голосовать за В. Путина.

КПРФ полностью поддерживает про-
водимую Российской Федерацией на 
Украине специальную военную операцию. 
Считает одним из главных условий ее 
успеха единство всего нашего народа. 
Но, обязательно участвуя во всех про-
ходящих в стране выборах, Компартия 
исходит при этом из классовых интересов 
людей труда. И руководствуется слова-
ми В. И. Ленина из его статьи «Памяти 
Герцена» (1912 год): «…обращение с 
революционной проповедью к народу 
не пропадает даже тогда, когда целые 
десятилетия отделяют посев от жатвы». 

Уважаемые земляки! Пусть каж-
дый из нас, готовясь принять участие 
в предстоящих выборах президента, 
задаст себе вопрос, прозвучавший 
в песне «О прекрасном далеко»: «А 
сегодня что для завтра сделал я?». И 
примет единственно верное решение.

Юрий КНЯЗЕВ, коммунист, 
г. Североморск.

«А сегодня

что для завтра

сделал я?»
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КОЛЬСКИЙ МАЯК
декабрь 2023 г.За Сильную, Справедливую, Социалистическую Родину!

«Не допустить увековечения памяти 
палачей» – так называлось заявление 
Бюро ЦК ЛКСМ РФ, опубликованное 
в ноябрьском номере «Кольского ма-
яка». В нем говорилось, что 7 ноября 
2023 года, в 106-ю годовщину Великого 
Октября, в Ростове-на-Дону на терри-
тории кадетской школы «Второй Дон-
ской Императора Николая II кадетский 
корпус» Донского государственного 
технического университета (ДГТУ) по-
явился бюст палачу и коллабораци-
онисту Петру Врангелю. По словам 
комсомольцев, «данное событие – 
провокация против страны в целом, её 
целостности и единства».

Причем в заявлении Бюро ЦК ЛКСМ 
РФ подчеркивалось: «Отдельно сто-
ит отметить реакцию организаторов 
данной провокации на акциях про-
теста, которые были организованы 
коммунистами, комсомольцами и воз-

мущенными горожанами. Это не про-
сто агрессия, а попытка физического 
воздействия на протестующих, угрозы 
расправы, а фраза «вас, большевиков, 
резать надо» – говорит сама за себя. 
Последователи палачей и коллабора-
ционистов прошлого свято чтут идеалы 
в нашем настоящем и ждут своего часа, 
чтобы нанести стране удар в спину, 
как это неоднократно делал тот, чью 
память они пытаются увековечить. 
Вдвойне кощунственно выглядит этот 
акт неприкрытого предательства на 
фоне наших войск, которые сражаются 
под Красным Знаменем Победы против 
неонацизма на Украине».

В КПРФ установку бюста Врангеля 
назвали провокацией «пятой колонны» 
и результатом диверсионной деятель-
ности «антироссийской кодлы». Алек-
сандр Ющенко, секретарь ЦК КПРФ, 
заявил Ленте.ру, что в стране регуляр-

но происходят антикоммунистические 
выпады, приуроченные к значимым для 
левых сил датам. Речь о таких знаковых 
датах, как 1 мая, 7 ноября и 22 апре-
ля – день рождения мирового лидера 
Владимира Ильича Ленина.

И все же 29 ноября появились со-
общения, что памятника больше нет. 
В Ростовском отделении КПРФ со-
общили журналистам: «29 ноября, в 
день 82-й годовщины освобождения 
Ростова-на-Дону от немецко-фашист-
ских захватчиков, был демонтирован 
после многочисленных протестов в 
городе Ростове-на-Дону и по всей 
стране бюст белогвардейского гене-
рала Врангеля».

Между тем некоторые СМИ едва 
скрывали разочарование: менее чем 
через два месяца после открытия «в 
России снесли разозливший комму-
нистов памятник борцу с Советской 

властью в годы Гражданской войны 
барону Петру Врангелю». По словам 
же представителя администрации 
Ростова-на-Дону, памятник демонти-
ровали исключительно из-за наруше-
ний. Поскольку руководство Донского 
госуниверситета установило его без 
согласования с межведомственной 
комиссией, которая выдает соответ-
ствующие разрешения.

Примечательно, что практически 
сразу появилась информация, что сне-
сенный в Ростове-на-Дону памятник 
барону  Врангелю предложили уста-
новить в Липецке или Ельце. Инициа-
тором стал представитель ЛДПР. Как 
сообщил «Подъем», депутат Липецкого 
облсовета от ЛДПР Анатолий Емелья-
нов направил обращения по поводу та-
кой инициативы главам обоих городов. 
Однако мэр Ельца Евгений Боровских 
в беседе с «Подъемом» заявил, что не 
видел обращения депутата, а жители 
города об установке бюста Врангеля 
не просили.

Антон ЗИМИН.

Жанна Таль – дочь известного 
советского шахматиста, восьмого 
чемпиона мира (1960-1961) Михаила 
Таля. Напомню, что Михаил Нехемье-
вич Таль был международным гросс-
мейстером (1957), заслуженным ма-
стером спорта (1960), шестикратным 
чемпионом СССР.

Его дочь, Жанна Таль, долгое время 
жила в Германии, в России бывала на-
ездами. Однако несколько лет назад 
она окончательно переехала в Россию. 
То есть ей есть что и с чем сравнивать. 
Вот что она написала в своем блоге: 
«А знаете, почему на Россию сейчас 
пошла такая атака? Почему следует 
вброс за вбросом, ложь на лжи? Поче-
му всеми силами пытаются раскачать 
стабильность в нашей стране? Причем 
и снаружи, и изнутри?

Да потому что «они», наши враги, в 
один прекрасный момент испугались. 
Они недооценили нас, они проспали…

Испугались «они» не только воз-
вращения Крыма, не только нашей 
помощи Сирии, не только возрож-
дения нашей армии. Мы не только 
«агрессоры», агрессию которых они 
никак не могут доказать. Мы не только 
«страшная империя», которая очень 
хочет всех включить в себя.

Нет. Они испугались в большей сте-
пени другого. Куда более важного. Мы 
для них стали гораздо хуже…

Мы начали напоминать человече-
ству о его мечте, которая выше мате-
риального! Которая идет дальше, чем 
хорошо кушать, иметь машину и иметь 
самый новый телефон или планшет. 
После Крыма мы начали незаметно 
возвращаться к понятиям, что вкусно 
и сыто жить – это не главное в жиз-
ни. Что звезды важнее колбасы. Что 
можно в детстве снова хотеть быть 
космонавтом, а не менеджером. Что 
есть святые даты! Что мы способны 
создать Бессмертный полк, в котором 
участвуют не только старики-ветера-
ны, но и дети. Что Россия рождена для 
чего-то большого, великого…

Они испугались. Жесточайше. И 
кинули все силы, чтобы разрушить 
нас именно в человеческом плане. 
И вот произошло то, что мы сейчас с 
ужасом наблюдаем… И в соцсетях, и 
в так называемых СМИ. Именно так 
называемых, поскольку настоящих 
журналистов и серьезных изданий 
остались единицы! Да и их перестают 
читать. Трудно, неинтересно, напря-
гаться нужно. Тупые демотиваторы и 
непроверенные, бьющие в глаза фейки 
постепенно отняли «штурвал» в соцсе-
тевых массах.

Нас снова пытаются совратить 
примитивным: «дороги, магазины 
и пенсии», всеми силами раскачать 
страну. Так логично же! Нестабильной 
страной легче управлять, легче под-
садить ее снова на все возможные 
и невозможные кредиты, а, может, и 
купить с потрохами, как это произошло 
на Украине. А народ снова превратить 
в жвачное животное, уподобить его 
идеалу «европейского, цивилизован-
ного человека».

В последнее время, глядя на опре-
деленный пласт людей, особенно в 
соцсетях, я вспоминаю сказку «Снеж-

ная королева». Но это ж какое огромен-
ное зеркало должно было грохнуться! 
И сколько осколков разлететься и за-
сыпать глаза людей…

И вот мы видим результат. Все розы 
у них уродливые, все бабушки старые 
и сморщенные, все вокруг черное и 
злое, а хорошего вообще ничего нет 
и не будет. И вот сидят они, трясутся 
над собиранием грязных льдинок и 
с остервенением пытаются сложить 
слово «болото». И постепенно погря-
зают душой в этом болоте. Увязая все 
глубже и глубже.

Так удобно ведь… Когда все во-
круг «сволочи» и «все плохо», зачем 
вообще пытаться что-то делать? Это 
«все вокруг воры» снимает с человека 
собственную ответственность и погру-
жает его в состояние пассивности…  А 
в худшем случае в состояние наслаж-
дения от статуса «жертвы».

А ведь Герд сейчас не так много. На 
всех не напасешься горячих сердец и 
легендарного «снип-снап-снурре, всё 
закончится хорошо»… Да и не пускают 
добрых девочек и «волшебников» на 
широкую публику. Давят так, как ни-
когда не давили.

Погрузить людей в это менталь-
ное болото – это именно то, чего 
хотят достигнуть наши недобро-
желатели. Совратить нас с того 
опасного для «них» пути, который 
мы начали несколько лет назад…

Так не дайте им этого сделать. 
Вырывайтесь из этого болота. Не 
ведитесь на примитивную, эмо-
циональную раскачку. Проверяйте 
информацию, читайте дальше за-
головков и картинок. Не ведитесь 
на удочку «пенсии и дороги, воры 
и гады»…

Мы выше! Мы должны быть 
выше!

И мы обязаны держать планку 
звезд. Даже если в нашем государ-
стве не все в порядке. Подумайте, 
вспомните, сколько его разрушали. 
Да и сколько сил, средств и энергии 
брошено сейчас на его разрушение. 
Не дайте им выиграть снова.

Можно пытаться улучшать страну, 
можно конструктивно критиковать. Не 
только можно, но и нужно! Но именно 
спокойно и конструктивно. 

Не забывайте, насколько хрупка 
сейчас обстановка и снаружи, и вну-
три.

И никогда не забывайте: мы 
рождены для великого,  для 
звезд... А эти звезды – это скры-
тая и забытая мечта наших врагов. 
О которой они только мечтать и 
могут, но которой им никогда не 
достигнуть. Ментальность не та, 
душа не та.

Мы сильнее. И мы все равно по-
бедим. Я верю. Нет, я знаю».

Светлана КЕРОНЕН.

Провокация против страны

«Мы рождены для великого, 

ДЛЯ ЗВЁЗД»


